

B/ 865-896 color.
5276

José Asunción Silva

vista", securizó María Mercedes Carrasco, directora de la Casa de Poesía Silva. Prosiguió:

Conciencia fin de siglo

Algunos de sus integrados lo señalaron como "adomado", otros como "tonto toro" o "incapaz", pero todos coincidieron en que fue y ha sido uno de los más grandes poetas en castellano. Crisostomo, autor de su fama determinante, mató a su hermano Eleuterio con quien, según algunos, sostuvo una relativa amistad que animaba los tristes trepidos e ingredios en los del loco.

Uno de sus poemas más famosos, el "Nocturno", fue escrito precisamente con motivo de la muerte de su hermano. El poema apareció en una revista de Cartagena de Indias y es un homenaje lírico de su hermano muerto expresando con acierto similitud en incompatibilidad con el exilio. El verso dice, la sensación a la risa y la singularidad de su adoración fueron admiradas por sus contemporáneos como una revelación poética. La crítica ha señalado por en este poema la posibilidad de Bequey y, más visible aún, de Verlaine y Edgar Allan Poe son notables. "Nocturno" es una reflexión sobre la muerte de un hermano que el hablante no alcanza extrañar evitando ligados en la memoria.

Silva, además de frases con el

engorro de telas y paños de su padre, el famoso pintor, Ricardo Silva, trabajó como periodista en el periódico El Telegrafista y llegó a ser secretario de la embajada ecuatoriana en Cartagena el 5 de mayo de 1894, cuando ya gozaba de fama como autor del "Nocturno", que se publicó en los diarios limeños según consta en la época.

A pesar de su actividad como escritor de tan mala para vivir Bogotá y el vapor en el que nació el Andino, de la incomprensión frívola de la burguesía, con sucedió el 28 de enero de 1893 en un banco de arena cerca de Barranquilla. En el manantial, Silva perdió gran parte de sus piernas. Así, como **Cuentos negros** e incluyendo poemas y ensayos, de los que sólo rescribió su



novela **De soberanía** y parte de su obra lírica. **De soberanía** es hoy como testamento de una época y como expresión de una cultura narrar su memoria: la novela modernista. Se trata de un adelanto de la teoría de conciencia y política. En ella, un grupo de jóvenes bogotanos y **CAFÉS FANTASTICOS** sus ideas sobre la cultura y el refinamiento de la vida europea en contraste con la barbárie de la vida en América. El protagonista, José Fernández, rompi-

ta al representativo de la burguesía que seca hasta el final del siglo XIX.

Herencia y recuerdo

De José Asunción Silva: **El poeta** Silva, ese muchacho apasionado y apasionante que, según don Miguel de Tocumán, "sabe decir que es el poeta puro, sin vacas ni alcaldes de otra cosa alguna". Y en su mundo lo resguardó con el sueño la **vida**. Otro gran escritor colombiano, Eduardo Cuervo, recordó que sobre todo su obra poética "tiene una fina, delicada madurez".

También el escritor Juan Nicanor Jiménez recordó sobre Silva y conservadamente sobre su poema más famoso el "Nocturno", que es un "vicio de mediocres del falso colonialismo (...) lo guarda en su alma y cumple para siempre y atemporalmente esa voz en ese sacerdotio y ese docevo-

la". La Casa de Poesía Silva, una construcción colonial en el centro de Bogotá, en la que don Julián Gómez depositó miles de ejemplares de poesía, vivió ese punto a su madre tras una fractura emocional, preparó una serie de actividades conmemorativas en el año del centenario de su muerte. Algunos de los actos más notables tuvieron lugar en el festival "Presentación de Poetas Silvos" dictado con él en Colombia, al mejor ritmo poético en largos espectáculos en los años 90, la iniciativa de Eugenio de la Rosa, y la presentación de sus quince cartas apóstolas del autor.

El día anterior, José Asunción Silva visitó a su amigo médico Juan Evangelista Manrique a quien le pidió que le indicara el sitio exacto del corazón. El médico pintó una cruz en su pecho, en el mismo lugar donde, horas después, el poeta colocó la punta del revólver y apretó el gatillo.

La Epoca
1996

Hasta bien allí, en la madrugada del 24 de mayo, en una casa del centro de Bogotá, el joven poeta José Asunción Silva se dispuso en el corazón y con su muerte nació una leyenda.

José Asunción Silva (Bogotá, 1865-1901) es el modernista colombiano más conocido dentro y fuera de su país. Su celebridad se debe a las incisiones de su vida, a su poesía, "Nocturno" (1890) y a su novela **De soberanía** publicada en 1895. Silva, un bohemio y aristócrata a su manera, se ajusta a los modelos literarios de fines del siglo XIX. Viene jalonado en su condición bogotana. Viajó a Europa y a su regreso se hizo cargo del negocio familiar que, a consecuencia de la guerra civil y de los desacuerdos muchos propios, finalmente quedó, lo aguantaron tan desvío y no pudo separarle tener sobre su cuello un total de 500 millones potenciales para responder por estibados ante el fracaso de sus negocios. De cualquier manera, como dice la poeta María Mercedes Carrasco, "nació decidido que el inicio de la poesía "valdría" y un resumen clásico de la literatura española".

Silva fue un poeta que vestía siempre elegantemente de negro, y así fue encontrado en la mañana de su muerte por su hermana doméstica en la habitación en la que dormía. A un lado del cuerpo "y cerca de su mano, el aro, un viejo revólver Smith & Wesson", recordaba su confesor Esteban Correa Marqués, que el propio poeta "cubrió con resacas y alucinaciones para que la delación no desprendiera a su muerte", que dormía en una estancia contigua.

Un día antes, el poeta, que ya había planeado estos suicidios, visitó a su amigo médico Juan Evangelista Manrique a quien le pidió que le indicara el sitio exacto del corazón. El galeno atendió el requerimiento y pintó una cruz en su pecho, en el mismo lugar donde horas después colocó la punta del revólver.

Poco a poco efectivamente estaba abriendo y de esa suelta fascinación por los lujos y los placeres, pasaba a algo exactamente por qué se mató, pues "el misterio siempre rodeó su

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Asunción Silva [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa